

# XX Aniversario de la Huelga

Se han cumplido veinte años de la gloriosa huelga de los trabajadores bananeros del Atlántico, que marca en Costa Rica el inicio de las luchas abnegadas y heroicas de los obreros agrícolas contra la explotación imperialista y por el mejoramiento de sus condiciones de vida.

Aunque oficialmente se dice que los trabajadores del banano duraron 22 días en pie de huelga, realmente fué un período mucho mayor, porque la United Fruit Company, como siempre mentirosa y sin escrúpulos para faltar a sus compromisos, se negó a cumplir el pliego que puso fin al movimiento.

La reacción costarricense desde hace veinte años trató de presentar este movimiento como el inicio de una era de terror comunista. Con ello trataba en aquella época de conseguir respaldo para derrotar a los miles de trabajadores asalariados del banano, que luchaban con toda justicia por aliviar el hambre de sus hogares. Pero el pueblo de Costa Rica, y especialmente las nacientes organizaciones de la clase obrera, dieron decisivo respaldo solidario que contribuyó al éxito de la huelga. Desde San José se organizó una intensa campaña de solidaridad fraternal que indignó a los mentecatos, que hizo rabiar a los sabuesos de la United y que movilizó a la reacción. Pero la clase obrera triunfó y hoy, esa magnífica huelga del Atlántico, es recordada con profundo cariño por todos los costarricenses que aspiran a una patria sin opresión imperialista.

## ¿QUIEN FUE EL DIRIGENTE DE LA HUELGA DEL ATLÁNTICO?

La huelga del Atlántico fué dirigida por Carlos Luis Fallas. La personalidad de Fallas es suficientemente conocida por nuestro pueblo y, por lo tanto, poco diremos de él. Sin embargo creemos oportuno referirnos a la abnegación de Fallas en aquellos días decisivos de la huelga. En uno de los periódicos de aquella época aparecen publicadas unas notas de Fallas y de ellas sacamos la siguiente:

El regreso lo hicimos por entre montañas, con el barro hasta la cintura. Yo estaba materialmente agotado. A ratos caía medio dormido sobre los barriales. Me incorporaba y seguía avanzando. De un momento a otro veía una cama calentita y almohadones mullidos. Segundos después estaba otra vez acostado en el lodazal. En la desesperación, cogía puñados de barro y me los pasaba por la cara, estuvimos chapaliando barro durante tres horas sin encontrar salida. A veces nos íbamos hasta el pecho. Otras, sentíamos el barro en la nariz. Hubo momentos en que nos creíamos perdidos para siempre. Pero por fin, cuando empezó a clarear el día, logramos salir y continuar nuestro camino.

## SIN ORGANIZACION Y DISCIPLINA NO SE HUBIERA TRIUNFADO

Los huelguistas del Atlántico triunfaron, porque en todo momento mantuvieron una organización firme y

Quién la dirigió - Solidaridad  
disciplina - Siervos de la Unidad  
y la huelga - Conquistas de  
a los que per

un férrea disciplina. Esta ha sido una de las más importantes lecciones de los obreros agrícolas. Reproduzcamos una narración de cómo trabajaba el cuartel general de la huelga.

"En la forma en que estamos organizados es materialmente imposible que nos agarren. Tenemos organizadas comisiones de caza y de pesca. Esta va hasta la costa a traer huevos de tortuga y tortugas. Otra comisión se encarga de traer plátanos y yuca, que los negritos nos obsequian gustosamente en todas partes... La brigada de choque nos resultó tal como se había previsto. Está integrada por 200 macheteros a prueba de tope... El servicio de correos es perfecto. La comunicación con este Comité no falla, y diariamente tenemos detalles de lo que ocurre en el último rincón de la zona. Los mismos movimientos de la policía los conocemos en todos los detalles.

Y si esa fué la organización de los huelguistas, debe decirse que ella no era posible mantenerse sin una disciplina férrea. Y los hombres han dado ya muestras, mil veces en la historia del movimiento obrero de Costa Rica, de que saben ser disciplinados en los momentos en que las circunstancias lo demandan.

"...llorando llegaron también los huelguistas a decirnos que ellos no estaban acostumbrados a dejarse avasallar por nadie y que las actuaciones de la policía colmaban la medida de su paciencia, que solicitaban autorización para defenderse y para darle una lección a la policía. Te repito que lloraban de indignación. Nuestra respuesta fué también negativa... Hemos dado orden general para que no se beba licor. Y los hombres más acostumbrados a embriagarse se abstienen sin la menor protesta. En esas condiciones, te aseguro que somos absolutamente dueños de la situación."

## LA UNITED TRATA A LOS TRABAJADORES COMO SIERVOS!!

El odioso monopolio bananero siempre ha explotado inhumanamente a sus trabajadores; es decir, a los hombres que le siembran, le curan, le cortan y le